

Studienreise zum Europäischen Solidaritätszentrum in Danzig zum Thema: „Die Rolle der Solidarität im spätsozialistischen/postkommunistischen Übergang“

Ort: Danzig, Polen

Leitung: [Prof. Dr. Mykhailo Minakov](#)

Zeitraum: 17.09.-20.09.25

Der Zusammenbruch des Ostblocks und die Auflösung der Sowjetunion haben die politische Landschaft Europas zwischen 1989 und 1991 stark verändert. Dieser entscheidende Wandel wurde zum Teil durch die Massenmobilisierung und das Solidaritätsgefühl der Menschen in den ehemaligen sozialistischen Ländern ausgelöst, die nach politischer und wirtschaftlicher Freiheit strebten. Ziel unserer Studienreise ist es, eines der wichtigsten Beispiele für das Phänomen der Solidarität — die Solidarność-Bewegung in Polen — zu untersuchen.

Die Exkursion ist nicht an ein Seminar gebunden und richtet sich an MES-Studierende mit besonderem Interesse an Transformationsprozessen in Europa. Geleitet wird die Reise von Prof. Dr. Mykhailo Minakov, Politikwissenschaftler und Philosoph, der derzeit DAAD-Gastprofessor im Masterstudiengang European Studies (MES) an der Europa-Universität Viadrina ist.

Während der Studienreise besuchen wir das Europejskie Centrum Solidarności (ECS, das Europäische Solidarność-Zentrum). Das Zentrum wurde 2007 von der Gewerkschaft NSZZ Solidarność und dem polnischen Kulturministerium gegründet und umfasst ein Museum, ein Forschungs- und Wissenschaftszentrum, ein Archiv, eine Bibliothek mit umfangreichem Medienarchiv sowie ein Bildungszentrum. Historische Orte wie der Plac Solidarności mit dem Denkmal für die gefallenen Werftarbeiter, das berühmte Werfttor sowie die Arbeitsschutzhalle der Danziger Werft, die einst als Konferenzraum für die Gewerkschaft diente, gehören dazu. Herzstück ist eine Dauerausstellung zur Geschichte der Solidarność und der Oppositionsbewegung, die demokratische Veränderungen in Mitteleuropa ermöglichte.

Die Reise zu diesem historischen Ort soll politische Umbrüche veranschaulichen, die zum Ende des sowjetisch dominierten Ostblocks führten.

Anreise und Begrüßung: 17. September gegen **21:00 Uhr**

Programmende: 20. September um **11:00 Uhr** (nach dem Verlassen des Hotels)

An- und Abreise finden in Selbstorganisation statt. Das heißt, dass alle Teilnehmenden ihre Tickets selbst buchen. Eventuell kann es sinnvoll sein, sich zu organisieren und eine gemeinsame Anreise zu planen. Dies ist aber kein Muss.

Die Anreise zum Hotel in Danzig (der Ort befindet sich derzeit in Planung) findet am Mittwoch **den 17. September 2025** statt.

Die Abreise ist am Samstag, **den 20. September 2025**, ab morgens nach dem Frühstück möglich. An diesen Tagen findet kein gemeinsames Programm statt.

Alle gemeinsamen Programmelemente finden **am 18.-19 September** statt.

Kosten Reise:

Die Kosten für Übernachtungen und Frühstück werden vom MES übernommen.

- Die Kosten für Mittag- und Abendessen müssen selbst getragen werden.
- Die Fahrkosten werden **teilweise** vom Masterstudiengang European Studies (MES) finanziert.

Anmeldung:

Ab **dem 12.05.2025** unter: whk-DAAD-Gastdozentur@europa-uni.de

Begrenzt auf 10 Teilnehmer*innen (first come, first served).

Teilnehmerplätze werden nur reserviert, **wenn innerhalb von drei Tagen nach der Anmeldung** eine Buchungsbestätigung und Rechnung für Flug oder Zugreise eingereicht werden.

Die Anmeldung schließt, sobald die Kapazität erreicht ist.

Wir freuen uns auf eure Teilnahme!

Study Trip to the European Solidarity Centre in Gdańsk
Topic: "The Role of Solidarity in the Late Socialist/Post-Communist Transition"

Location: Gdańsk, Poland

Instructor: [Prof. Dr. Mykhailo Minakov](#)

Date: 17.09.-20.09.25

The collapse of the Eastern Bloc and the dissolution of the Soviet Union significantly changed the political landscape of Europe between 1989 and 1991. This transformative period was, in part, driven by the mass mobilization and sense of solidarity among people in former socialist countries who sought political and economic freedom. The aim of our study trip is to explore one of the most important examples of solidarity — the *Solidarność* movement in Poland.

This excursion is not tied to a specific seminar and is open to MES students with a particular interest in European transformation processes. The trip will be led by Prof. Dr. Mykhailo Minakov, a political scientist and philosopher who is currently a DAAD Visiting Professor in the Master's Program in European Studies (MES) at the European University Viadrina.

During the study trip, we will visit the *Europejskie Centrum Solidarności* (ECS – European Solidarity Centre). Founded in 2007 by the trade union NSZZ Solidarność and the Polish Ministry of Culture, the centre includes a museum, a research and academic hub, an archive, a library with an extensive media collection, and an educational center. Historic sites such as Plac Solidarności with the Monument to the Fallen Shipyard Workers, the famous shipyard gate, and the safety hall of the Gdańsk Shipyard — which once served as a meeting space for the trade union — are also part of the visit. The heart of the ECS is a permanent exhibition on the history of *Solidarność* and the opposition movement that enabled democratic change in Central and Eastern Europe.

The visit to this historic location aims to shed light on the political upheavals that led to the end of the Soviet-dominated Eastern Bloc.

Arrival and Welcome: September 17, around **9:00 PM**

Program ends: September 20, **11:00 AM** (after hotel check-out)

Travel and Arrival:

Travel to and from Gdańsk is self-organized. This means that participants are responsible for booking their own travel. It may be helpful to coordinate and plan a joint trip, but this is not mandatory.

Arrival at the hotel in Gdańsk (location currently being arranged) will be on Wednesday, **September 17, 2025**.

Departure is on **Saturday, September 20, 2025**, in the morning after breakfast. There will be no official program on these two travel days.

All group program elements will take place on **September 18–19**.

Trip Costs:

- Accommodation and breakfast costs will be covered by the MES program.
- Participants are responsible for lunch and dinner costs.
- Travel costs are **partially** funded by the Master's Program in European Studies (MES).

Registration:

Starting May 12, 2025, via: whk-DAAD-Gastdozentur@europa-uni.de

Limited to 10 participants (first come, first served).

Spots will only be reserved upon submission of a travel booking confirmation and invoice (train or flight) **within three days of registration**.

Registration closes once the participant limit is reached.

We look forward to your participation!